



GRUPO O'DAMI LAS FLORES PRESENTE EN EL VI FESTIVAL EN LAS CASAS GRANDES

Son cuatro los grupos étnicos originarios del estado de Chihuahua, : tarahumaras, pimas, guarojíos y tepehuanos, estos últimos denominados por si mismos como O'dami. Desde hace siglos habitan lo que hoy constituye el municipio de Guadalupe y Calvo, enclavado en la Sierra Madre Occidental, en el suroeste del estado de Chihuahua.

De acuerdo a datos oficiales del INEGI, mas de 8 mil personas son hablantes del tepehuán u O'dami en el estado de Chihuahua. Demográficamente después de los tarahumaras, es el grupo indígena mas importante; se dedican principalmente a la agricultura y ganadería en pequeña escala. Muchas de sus tradiciones aun se mantienen vivas, como la preservación de la lengua, las fiestas religiosas y su música y danza que perpetuan su cultura.

En la edición 2019 del Festival en las Casas Grandes el grupo de música y danza *Las Flores* se hizo presente, compartiendo parte de esa riqueza tradicional en la región noroeste del estado. Cientos de niños y jóvenes tuvieron la oportunidad de conocer y disfrutar de la música, vestuarios, danzas y formas de pensamiento de este grupo originarios de Guadalupe y Calvo.

Fue la noche del jueves 17 que se presentaron en la explanada principal del museo de Paquimé. Ahí, agraciados con una agradable temperatura, el público asistente escuchó canciones alegres y melódicas que dan cuenta de la vida cotidiana de un grupo étnico afectado por la migración forzada. Los músicos son dos tepehuanos cuya voz se distingue por la tonalidad aguda-ladina que alcanzan.

La danza es interpretada por 9 mujeres quienes generan expresiones rítmicas asociadas a matachín y sierreño. Su vestuario de vivos colores llamó la atención de propios y extraños, sobre todo porque su tocado remataba con flores coloridas.

Al final de su presentación se reconoció el aporte cultural de estas mujeres y hombres chihuahuenses en el Festival en las Casas Grandes.

